



SOLLER

Sr. D. Salvador Ros
Biblioteca Provincial

PALMA

SEMENARIO INDEPENDIENTE

FUNDADOR Y DIRECTOR PROPIETARIO: D. Juan Marqués Arbona

REDACCION y ADMINISTRACION: calle de San Bartolomé n.º 17-SOLLER (Balears)

TEMAS DE ACTUALIDAD

LA RECONQUISTA DE IBIZA

Ibiza, la mártir, ha sido reincorporada al calor cariñoso de un común destino con nuestra isla de Mallorca por la acción de nuestros aguerridos Ejército y Falange, que el pasado domingo recuperaban para España aquel pedazo de tierra balear al desplégar al viento desde lo alto del Castillo de aquella Villa la bandera bicolor de la España resurgente. Con este acto simple, realizado sin la intervención de las armas, Ibiza volvía de una pesadilla que la tuvo sojuzgada por espacio de 37 mortales días y cerraba un frágico periodo en el cual vióse invadida y profanada por el furor satánico de las turbas marxistas que tan cruelmente habían de ensañarse en su carne y en su espíritu. En este instante, en que empieza a recuperarse y a sentir de nuevo la consciencia de su propio ser, queremos que escuche las voces de sus hermanos para que sepa hasta dónde hemos sufrido con ella su cautiverio y su dolor, hasta dónde nos hemos indignado con las noticias de los robos, violaciones y asesinatos de que ha sido víctima, y hasta dónde hemos sentido en nuestra propia carne los actos de vandalismo y vesania que han sido ejecutados en las personas de sus hijos indefensos. La solidaridad entre las dos islas hermanas en el infortunio se hace más íntima y más intensa en estas horas angustiosas. Y cuando la blanca isla martirizada se ve libre de esos turbios elementos que la saquearon y profanaron y sus supervivientes se han abrazado con nuestros soldados y milicianos que han ido a devolverles la paz espiritual y material que les faltó estas últimas semanas, sepan que cuantos restamos en la otra isla balear les hemos seguido con el corazón en sus horas de más negro pesimismo y con ellos nos hemos condolido de la dureza del Destino, que parecía solazarse en su dolor. Mallorca ha sentido en todo momento clavado en su propio corazón el dardo punzante de las iniquidades que se cometían en su hermana bien querida, y tan pronto como ha podido sacudirse de idéntico azote ha marchado a socorrerla para poner fin a sus desventuras.

Hoy Ibiza, como ayer Mallorca, puede asistir esperanzada al renacer de la nueva España que se forja en el crisol de su actual martirio. Por encima del dolor de la propia carne lacerada elevan ambas el corazón hacia la altura, donde han de ahogarse tantos frutos de maldición que deja el marxismo como secuela, en el bien y en la gloria de un porvenir cercano ya y venturoso.—M. M. C.

LAS COCINAS ECONÓMICAS EN SOLLER

La constante preocupación que produce en nuestras celosas autoridades actuales el conocimiento de las necesidades que la presente guerra civil viene creando en las capas más humildes de nuestra sociedad, y el legítimo afán de remediarlas hasta donde humanamente sea posible, han movido a nuestro Alcalde, D. Jaime Casanovas, que con tanto acierto y diligencia viene atendiendo al gobierno de la ciudad en las difíciles circunstancias presentes, a la creación en Sóller de una Cocina Económica a semejanza de la que viene funcionando en Palma, en la que puedan hallar la debida asistencia los obreros parados faltos de lo más necesario y todas aquellas personas que de una u otra forma alcanzan los efectos del actual desequilibrio económico.

Esta iniciativa es digna del mayor encomio y ha de honrar por igual a quien la ha concebido y al pueblo que la lleve a efecto. Son muchas las necesidades a atender, muchas las personas que carecen de lo más necesario y elemental para subvenir a su propia subsistencia, y todo lo que se haga para reparar esta manifiesta injusticia que tolera nuestra sociedad ha de ser acogido por el vecindario en masa con la mayor complacencia. En el nuevo orden de cosas que se forja en estos instantes a costa de tanta sangre y tantas lágrimas ha de desaparecer la indigna división de la humanidad, de los que comen y los que no comen. Todo nacido tiene derecho a la vida y para que todos puedan vivir el que tiene la de dar al que no tiene, cumpliendo así el mandato divino.

Pero la obra de las Cocinas Económicas para que sea verdaderamente eficaz y llene totalmente el objeto por qué son éstas creadas, ha de ser una obra popular, en la que todos los ciudadanos laboren y aporten su concurso. Un pueblo como Sóller puede atender y mantener con creces una iniciativa de esta naturaleza, ya que se trata sólo de que el vecindario todo atienda a la subsistencia de algunos centenares de los que lo forman. Y esto es una cosa insignificante al lado de lo que los sollerenses son capaces de hacer en este sentido. Es reciente aún el rasgo de desprendimiento en favor de los soldados que luchaban en Manacor. Se necesitaba un vagón de víveres y llegaron a reunirse casi seis en una tarde. Se trata, pues, de repetir aquella proeza que tan alto puso el nombre de nuestro pueblo; no de una sola vez sino en forma paulatina y constante y con la diferencia de que los beneficiados serán esta vez sollerenses y residentes todos entre nosotros.

Y no sólo en especies comestibles sino en donativos en metálico, en suscripciones semanales o mensuales, en aportaciones personales y en toda clase de ayuda deben secundar los sollerenses la iniciativa de nuestro Alcalde, para que desaparezca de Sóller este problema de los parados y se cumpla aquella obra de misericordia que nos ordena dar de comer al que tiene hambre. Sóller, que ha sabido portarse tan bien ante todas las cuestiones que la presente guerra le ha planteado, esperamos sabrá atender igualmente y con el mismo entusiasmo y cariño esta nueva necesidad que ahora se le presenta.—M. M. C.

COLABORACION

EDUCACION NUEVA

BALILLAS FASCISTAS

Italia, bajo la acción férrea de Mussolini, se ha encontrado a sí misma y ha realizado el esfuerzo más extraordinario. La revolución de 1922 está continuamente en acto contra las animadversiones de los hombres y contra las adversidades de la vida. Sería preciso en el ramo de la educación retroceder en la Historia pedagógica al pueblo de España, en donde el muchacho a la edad de siete años pasaba de las manos de sus padres a la tutela directa del Estado; reinaba entre ellos la más severa disciplina; la obediencia en paz y en guerra era absoluta; la sumisión había de llegar a tal punto que no se podía siquiera proferir un gemido bajo los castigos más crueles. Ese arrojo de la personalidad humana y nacional, que sabe confiar en Dios y dar la vida por la Patria es la tónica patente de la educación fascista, y su código esta esculpido a lo griego en estas laconicas y duras palabras: «Crear, Obedecer, Combatir».

«El Fascismo—dice el Duce—no ha sido amamantado por una doctrina elaborada con anterioridad en comité; nació de una necesidad de acción y fué acción. Los que precedieron a la marcha sobre Roma fueron años durante los cuales la necesidad de acción no toleraba indagaciones y elaboraciones doctrinales. Se batallaba en las ciudades y en los pueblos. Se discutía, y, lo que era más sagrado, se moría. Se sabía morir.»

El fascismo no queda satisfecho con haber transformado a los italianos de ayer y de hoy, aspira a la revolución del niño, al hombre de mañana, y pone los medios para conseguirlo; y como han de obedecer dócilmente y nadie obedece si no cree, para ello procura dar al alma de la niñez una aspiración, un ideal y una voluntad común; luego pretende enseñar a saber morir, no a despreciar la vida, sino a pesar los valores y por tanto amarla, pero sacrificándola, si así conviene, en el altar de la Patria.

A eso tiende la *Opera Nazionale Balilla*, en los que, decía el Jefe Italiano, veo las grandes esperanzas del mañana, la aurora que se levanta en el horizonte del mundo.

Este nombre «Balilla», al parecer extraño e inexpresivo, tiene para la juventud italiana una significación y un atractivo extraordinarios. Conviene conocerlos.

Era en 1745 cuando, en las guerras de Italia con Austria, los soldados de ésta se apoderaron de Génova. Hubo un momento en que los austriacos arrastraban un cañón enorme. Eran pocos y no

podían con el peso. Didieron entonces ayuda a los genoveses que contemplaban pasivamente la triste escena, pero la ayuda fué negada. Entonces irritados los austriacos ante aquella burla caída del pueblo italiano, empezaron con ellos a golpes; reconociéndose los genoveses impotentes, sufrieron resignados tan cobarde agresión. Pero entonces surgió un muchacho de 10 años, rapazuelo generoso que decía el poeta, cogió una piedra y la arrojó cólerico sobre los soldados invasores. El chico se llamaba Juan Bautista Perasso, y de mote «Balilla». Aquel acto, tan sencillo, hizo reaccionar a la multitud acobardada; comenzó una sangrienta rebelión, los invasores a la noche siguiente tuvieron que abandonar Génova. Este niño héroe es el que se señala a la juventud italiana, y ahora a la española, como ejemplo y como ideal.

La Institución Balilla forma una de las creaciones más importantes del régimen, constituye, junto con otras instituciones que hoy no es del caso nombrar, todo un sistema completo de educación nueva, que se adapta a las diversas fases del desarrollo de la adolescencia. Se apodera del niño desde su más tierna edad y; sin abandonarlo ni un momento, lo encasilla dentro de una organización educativa, que lo conduce a su consagración como ciudadano. Fuerte educación cívica: Fe, patria, familia. Se le enseña a marchar, obedecer, mandar y sobre todo a servir. Rudimentos de instrucción militar, manejo de armas, interpretación de mapas, campos de deportes, gimnasio y edificios propios. Comenzó a funcionar en Marzo de 1927; un año después reunió 600.000 adheridos y actualmente las estadísticas italianas acusan 2.100.000 balillas.

Ante esta militarización de la enseñanza se puede pensar que las Escuelas italianas son verdaderos cuarteles. La Escuela fascista, escribió María Gemma, sigue siendo el hogar amplio, donde empiezan a convivir los pequeños hombres, aprendiendo a vivir como pequeños para honrar a su Patria cuando mayores. Los niños siguen siendo niños (ideal en la educación) y como tales juegan, ríen, gozan de libertad, alaban la naturaleza, alegran el pueblo; son flores de una primavera perfecta, aunque de pequeños vayan aprendiendo lo que es disciplinar el cuerpo y el alma, lo que cada uno debe ser para su semejante, para su Patria, para su Dios.

PLAGIO.

Sóller, 15 Septiembre 1936

Falange Española de la J. O. N. S. NACIONAL SINDICALISMO

23 Es misión esencial del Estado, mediante una disciplina rigurosa de la educación, conseguir un espíritu nacional fuerte y unido e instalar en el alma de las futuras generaciones la alegría y el orgullo de la Patria.
Todos los hombres recibirán una educación premilitar que les prepare para el

honor de incorporarse al Ejército nacional y popular de España.
24 La cultura se organizará en forma de que no se malogre ningún talento por falta de medios económicos. Todos los que lo merezcan tendrán fácil acceso incluso a los estudios superiores.
25 Nuestro movimiento incorpora el sentido católico de gloriosa tradición y predominante en España a la reconstrucción nacional.
La Iglesia y el Estado concordarán sus facultades respectivas, sin que se admita intromisión o actividad alguna que menoscabe la dignidad del Estado o la integridad nacional.

LA BANDA DE MUSICA

Interrumpo hoy la publicación de las crónicas o noticias que semanalmente se insertan en estas columnas, bajo el título de «En el Siglo XIX...», para señalar un hecho, pequeño en sí, si se quiere, pero que puede significar un paso decisivo hacia una verdadera dignificación de nuestra única y auténtica agrupación instrumental, y que, como tal, debe merecer la consideración y estima de todo el pueblo de Sóller.

El pasado domingo, al desfilar por las calles de esta población los Falangistas y Requetés, precedidos por la banda municipal de música, tuvimos todos los presentes la agradable sorpresa de ver aumentada considerablemente la plantilla de este conjunto instrumental.

Sabido es que al formarse en Sóller, ha unos diez años, las orquestinas que desde entonces han amenizado cuantas verbenas y bailes se han celebrado en esta ciudad, se nutrieron dichas orquestinas con elementos, valiosos muchos de ellos, procedentes de la «Lira Solle-rensense».

Unido esto a las condiciones y circunstancias generales de la emigración en esta ciudad, ha hecho que no siempre nuestra banda de la música rayara a la altura que al rango de esta población corresponde.

Sobre todo ahora, en que muchos de sus componentes han tenido que abandonar sus filas para presentarse a movilización, la plantilla de la agrupación instrumental era sencillamente lamentable, por lo raquítica y por lo reducida.

¿A qué se debe, pues, tan maravilloso cambio?

Ha bastado una feliz y acertada indicación del Capitán Jefe de Milicias, señor Despujols, hecha al Sr. Alcalde, D. Jaime Casasnovas, para incorporar a la banda a aquellos músicos que en fechas anteriores a ella habían pertenecido y acoplar a la misma a aquellos otros,

cuyos instrumentos pueden tener cabida en sus filas.

Este es el hecho que apuntaba al principio de estas líneas.

Los inteligentes y aficionados a la buena música en esta ciudad, que son legión, verán satisfecha una necesidad hondamente sentida.

Pero para ello es preciso mantener a toda costa la actual organización de la banda de música. Esta organización no debe ser circunstancial y creada sólo por las necesidades del momento.

Sóller es una de las primeras poblaciones de la isla que van a la vanguardia de todo movimiento cultural. Y como tal precisa mantener este rango. Sobre todo cuando esta cualidad debe mostrarse fuera de casa. Y no se negará que a la banda de música se le presentan múltiples ocasiones de actuar en fiestas de toda clase fuera de esta población, y entonces es cuando el buen nombre de Sóller debe seguir siendo primer exponente en la vida cultural y artística de nuestra querida Mallorca.

Para ello no deben perdonarse ninguna clase de diligencias y hasta sacrificios, si preciso fuera. Deben preverse toda clase de contingencias y peligros, así interiores como exteriores a la propia organización musical. Su director, mi buen amigo don Mateo Oliver, es joven e inteligente, tiene mucha voluntad y mucho conocimiento musical; pero no puede él solo cargar con la honrosa misión de sostener una banda de música digna de Sóller. Precisa también la colaboración, en este sentido, de otros elementos así oficiales como corporativos.

El buen sentido y la comprensión deben imponerse para que no se deshaga en un momento esta magnífica obra, llevada a cabo cuando todo se remoza en España y vivifica bajo el símbolo de una nueva vida, bajo el Signo del Fascio.

R. FORTEZA.

Sóller 25 Septiembre 1936

CUARENTA AÑOS ATRÁS

26 Septiembre de 1896

Se ha dicho—y la noticia ha causado en el vecindario sorpresa y extrañeza a la par— que el maestro-director de la «Banda Solle-rensense», D. Eladio Goñi Araçil, ha aceptado una colocación ventajosa que en la ciudad de Almería se le ofreció, y que a hacerse cargo de su nuevo destino marchará el lunes próximo. Con la resolución del Sr. Goñi queda huérfana de dirección la expresada banda, y como la del «Centro Filarmónico» de ella carecía ya, quedan ahora sin maestro-director las dos bandas de música que en esta localidad existen.

Dos interrupciones han sufrido la comunicación telegráfica durante la semana que fine hoy; la primera el martes, que, según creemos, fué debido al buen humor de algunos excedentes de cupo últimamente llamados, y la segunda hoy, que continúa todavía, causada por la fuerza del vendaval que ha soplado durante toda la pasada noche.

El domingo último dió principio en el nuevo salón de la sociedad «Artesana Sollerensense» una serie de bailes de sala, que se continuarán en las veladas de los domingos y días festivos del próximo otoño. De este modo tendrán los socios y sus familias un solaz, interín se abra el teatro de la «Defensora Sollerensense» para la temporada de invierno.

Esta mañana se ha empezado en la iglesia parroquial de esta villa la solemne oración de Cuarenta Horas que la asociación de Hijas de María dedica a su excelso Madre en este año, que en el 38.º aniversario de la instalación de la archicofradía. Los actos religiosos que en dicha festividad han de celebrarse, se han anunciado por medio de elegantes esquelas.

Algunos socios de la «Defensora Sollerensense» aficionados a los espectáculos teatrales, enca-

bezaron días pasados una suscripción al objeto de hacer frente a los extraordinarios gastos que representa la venida de una compañía dramática. No ha faltado en el pueblo quien ha secundado tan plausible idea, y a estas horas, si no se cuenta con el número de adhesiones que se creyó indispensable para la constitución de esta asociación artística, pocas faltan ya para completarla. Los que se asocien deberán depositar 25 pesetas, reintegrables en su totalidad en el caso que del abono y taquilla se cubran los gastos, o en parte si no se cubriese el total de éstos. De entre los suscritos se nombrará la Junta Administrativa, que será la parte visible, digámoslo así, de la Empresa.

No ha llegado hoy el vapor «Isleño», de la compañía «Isleña Marítima» de Palma, que era esperado, procedente de Certe directamente; y a consecuencia de la interrupción telegráfica, sin duda, de él tampoco se han recibido noticias. Suponemos que el fuerte temporal reinante, caso de que le permitiese salir del indicado punto, le habrá obligado a refugiarse en Rosas u otro puerto de aquella costa.

CONCEPCIÓN POZO

COMADRONA - CIRUJANA

EX-INTERNA DEL HOSPITAL CLINICO DE BARCELONA

AMABILIDAD Y SERVICIO ESMERADO

Pastor n.º 21 - 1.º SOLLER

La lucha ante Son Servera

V

La visita al frente de Son Servera constituyó durante todo el período de las operaciones nuestro más decidido empeño, que no tuvimos la suerte de poder realizar entonces por los inconvenientes que siempre encontramos y que posteriormente hemos comprendido perfectamente. Pero una vez finalizadas aquellas operaciones ya nada podía impedirnos lleváramos a cabo nuestro propósito, y a Son Servera nos dirigimos una mañana dominguera para presenciar, sobre la tierra recién removida por los obuses y lleno aún el aire de resabios de pólvora y sangre, el paso apocalíptico de la hiena marxista, que tiene la propiedad de llevar la desolación y la ruina dondequiera pone su planta. Nuestro instinto no se equivocaba en esta ocasión, pues Son Servera fué el escenario donde se desarrollaron las más interesantes y dolorosas jornadas guerreras desde que, corriéndose hasta esa comarca los invasores, habían centralizado todos sus ataques sobre este risueño pueblecito de pesebre que en el levante de Mallorca fué el primero en cerrar el paso sobre la feraz campiña mallorquina a la furia desatada de los rojos.

Una carta de presentación del estimado amigo serverense D. Mariano Servera—que tantos lazos de afectos y de parentesco le unen a nuestra ciudad—para su sobrino D. Pedro Servera, jefe de Falange de aquella alejada población, nos abrió todos los caminos para que pudiéramos llevar a cabo con toda comodidad nuestra misión informativa.

Y hétenos allí, mediada la mañana del domingo día 15 del actual, en plena plaza de Son Servera, escuchando ya de labios de quienes habían vivido aquellas jornadas llenas de zozobra el relato de las acciones que por espacio de quince días ensangrentaron el suelo de aquel risueño pueblecito.

Al día siguiente del desembarco en Mallorca de los marxistas catalanes los periódicos de Palma nos anunciaron que los invasores se habían corrido hacia Son Servera al ser rechazados en Porto-Cristo. Creímos nosotros en un principio que ello había obedecido a que la columna roja que operaba en el puerto de Manacor se había visto obligada a replegarse sobre su ala derecha ante la resistencia que encontraba para adentrarse en la isla; pero ello no era bien así. La realidad era que los catalanes habían realizado a un mismo tiempo diversos desembarcos y que los que habían avanzado hacia la parte de Son Servera eran los desembarcados en el predio de Sa Coma, situada en el vértice sur de la Punta Amer. Es decir, que los serverenses, ya el mismo día 16 de agosto tuvieron ante sí el peligro de ver hollado su suelo por el invasor, y desde ese día hasta el mismo del reembarco los catalanes tuvieron al alcance de sus tiros la población de Son Servera y sobre ella descargaron repetidamente y con lamentables efectos todo el furor de su impotencia, al no poder ocupar sus hombres.

De modo que no era un ejército derrotado y fugitivo lo que tenían allí los serverenses, sino un puñado de hombres nutridísimo, que se hizo elevar a más de cuatro mil, frescos, bien pertrechados y renovándose y aumentando sin cesar su número con los continuos embarcos y desembarcos que podían efectuar. El mérito de haberles parado los pies, aunque casi a las mismas puertas del pueblo, es para los habitantes de Son Servera mucho mayor y su gloria mucho más refulgente.

Antes de pasar adelante en esta somera narración del desarrollo de la lucha ante Son Servera, será bueno dar al lector una ligera idea geográfica de

la posición del pueblo y de sus contornos, que tan manifiesta intervención tuvieron en los hechos allí acontecidos.

Son Servera está asentada en las primeras estribaciones del núcleo montañoso del levante mallorquín y circundada casi totalmente por montículos de 200 a 400 metros de altura, uno de ellos, el Puig de sa Font, tan cercano a la población, que las calles que a él conducen terminan en la misma falda del monte. El mar, queda situado a unos tres kilómetros al Este de la villa, y dando la vuelta sobre un eje que estableceremos en el Molí de Ca s'Hereu que existe en el corral de la Casa Cuartel de la Guardia civil, cierran la perspectiva de Son Servera el Puig de Son Corp, al Nordeste, los montes des Rafalet, Puia y de Son Sart al Norte, los Molinos en primer término y el Puig de Poca Farina al fondo, en el Noroeste, el Puig de sa Font en Poniente, el monte de Na Penyal en el Sudoeste y Sur y la Punta Amer y el mar en el Sudeste.

Nada tiene de extraño que al desembarcar los rojos a tres kilómetros de distancia la población de Son Servera desocupara el pueblo, al ver la inferioridad de sus defensores con respecto al invasor. Pero éste no supo aprovechar esta circunstancia y dió lugar a que fuera organizada la defensa de la villa en forma que, al atacarla dos días más tarde, fueran rechazados los rojos por la Artillería emplazada en la masía de Ca s'Hereu, la primera casa del casco de población que se halla al llegar a la misma.

Con la ayuda de la aviación y de los traidores emboscados en crecido número en Son Servera, los rojos fueron adentrándose tierra adentro y ocupando la zona de terreno entre el pueblo y el mar por el Sudeste. El viernes día 21 ocuparon el monte de Na Penyal, excelente posición elevada, que dominaba desde el mar hasta Son Servera y que les permitió ocupar al día siguiente el Puig de sa Font, otro monte que está a su izquierda y que domina completamente el pueblo. En su avance, llegaron hasta los Molinos cerca del Cementerio y tan cerca de nuestras posiciones que por la noche se cruzaban diálogos e insultos entre ambas fuerzas.

Mientras esto acontecía, una parte del ejército rojo iba avanzando por la parte oriental de la villa hasta el predio de Son Jordi, ya en el Cas del Pinar, propiedad del ya citado D. Mariano Servera, no llegando, sin embargo, a las casas a pesar de no ofrecerles resistencia por aquella parte nuestras fuerzas. Estos elementos fueron los que más adelante ocuparon el Puig de Son Corp y de Son Luch y cerraron el cerco en que en una ocasión estuvo Son Servera, al tener ocupadas por sus enemigos todas las alturas que lo circundaban. Entonces sólo quedaba a los defensores de Son Servera una sola salida: la carretera a Artá por Xiclati y aún ésta era alcanzada por los tiros de los rojos.

En el interior del pueblo, a más de los frecuentes ataques de que era objeto por parte de la aviación y de los buques rojos, también alcanzaban los tiros de estos desde el Puig de sa Font. Todas las calles que desde aquella altura se dominan, sufrían el intenso tiroteo de fusil y ametralladora de los marxistas. En plena plaza, nuestros soldados eran hostilizados, habiendo de parapetarse en una barricada que fué levantada frente a la iglesia parroquial. Para comunicarse con el Cuartel de la Guardia civil hubo necesidad de abrir comunicación a través de las casas de toda una calle, y para librarse de la lluvia de balas que impedían pasar ante otras fué necesario levantar parapetos, protegidos sus constructores con colchones, que sostenían

El estado de guerra en Baleares

RESUMEN DE NOTICIAS DE LA SEMANA

extraído de la prensa palmesana desde el 19 Septiembre hasta hoy

Nuevo Comandante Militar de Baleares

Cumplida la edad reglamentaria para pasar a la reserva, el señor Comandante Militar accidental de Baleares, Coronel de Infantería, D. Aurelio Díaz de Freijó Durá, ha hecho entrega del mando al Teniente Coronel de Ingenieros don Luis García Ruiz, quien lo desempeñará interinamente, por resolución de la Junta de Defensa Nacional de Burgos hasta la llegada del nuevo Comandante Militar.

Posteriormente ha sido nombrado Comandante Militar de Baleares, por Decreto de la Junta de Defensa Nacional de 5 del corriente, el Coronel de Ingenieros don Trinidad Benjumeda del Rey, que se hallaba en esta plaza.

Reparación de carreteras

Ha visitado al señor Alcalde el señor Ingeniero Jefe accidental de Obras Públicas de esta provincia, don Miguel Forteza Piña, dándole cuenta de que los proyectos de las obras de conservación de distintas carreteras están ya todos aprobados, por cuyo motivo se empezarán en breve a arreglar las siguientes:

Carretera de Andraitx a Estalenchs.

De Lluchmayor a Santanyi.

De Buñola a Algaida.

De Santa María a Portol.

De Algaida a Santanyi, y

Del Arenal a Lluchmayor.

El Sr. Zaforteza ha agradecido la visita al señor Forteza, estando muy satisfecho de que se promuevan obras para poder dar trabajo a todos los obreros que carecen de él, ya que con ello se aliviará el paro obrero.

Ha manifestado también el señor Alcalde que, desde el miércoles, el paro obrero ya no dependerá del Ayuntamiento por haberse hecho cargo de él la Junta Provincial del Paro.

Desgracia en Porto Cristo

El Capitán-Comandante Militar de Manacor, ha comunicado al Sr. Gobernador una desgracia acaecida en Porto-Cristo, a consecuencia de la cual resultaron muertos tres niños y otro herido grave.

algunos soldados. Era en unos instantes en que la capitulación parecía inminente, y Son Servera hubiera caído también en poder del invasor de no haber contado con unos defensores intrépidos y abnegados y de un heroísmo verdaderamente admirable.

Con la llegada de refuerzos, y más principalmente con la de nuestra aviación, la situación de Son Servera sufrió un cambio radical e instantáneo. Pero habían pasado diez mortales días en una situación permanente de infierno, con ataques de por todos lados que habían puesto a dura prueba los nervios de los pocos habitantes que habían quedado en Son Servera. Los días que siguieron hasta el reembarco de los catalanes fueron ya más sosegados, pero el tiroteo y la lucha duraron hasta el último día. Ningún otro sitio de Mallorca había sido tan hostilizado por los rojos como lo fué este pueblecito heroico y ejemplar.

La reducción de páginas de este número nos obliga a truncar este artículo por su mitad, cuando aún nada hemos dicho de la conducta observada por quienes desde Son Servera supieron escribir una página tan brillante en la defensa de su pueblo querido, desde el Comandante militar D. Felipe Orlandis; el Alcalde, D. Rafael Juan; el Comandante de la Guardia Civil, D. Antonio Campins; el jefe de Falange, D. Pedro Servera, en aquellas luctuosas circunstancias, ni de nuestra estancia allí colmada de atenciones por todas partes, ni de nuestras visitas a los diversos y ya históricos parajes donde la lucha adquirió caracteres más resonantes. Pero las circunstancias mandan, y ellas motivan que interrumamos aquí esta narración para proseguirla el sábado próximo.

MIGUEL MARQUÉS COLL.

El suceso se desarrolló como a continuación se expresa: Hallándose jugando en su casa los niños Martín, Antonio y Juan Riera, de 11, 8 y 5 años, respectivamente, en unión de un primo suyo llamado Andrés Ferrer Riera, explotó una bomba: al oír el ruido producido por la explosión, acudió la madre de los tres primeros niños, encontrando a Martín Riera y Andrés Ferrer muertos, con grandes mutilaciones, y a los otros dos heridos, derramando abundante sangre.

Al lugar del suceso acudieron inmediatamente varios vecinos y el Alférez de Artillería don Pedro Pons, jefe del destacamento de Porto-Cristo, los cuales trasladaron a los heridos al Hospital de Manacor, donde, por los médicos titulares de aquella ciudad, D. Antonio Ferrer y don Honorato Puerto y el Tocólogo municipal, don Francisco Nadal, fueron asistidos rápidamente, apreciándole a Juan Riera la cabeza destrozada completamente y heridas en todo el cuerpo, falleciendo a los 45 minutos de haber sido asistido. Al otro niño Antonio Riera, se le apreciaron heridas en el torax, abdomen y extremidades superiores e inferiores, de pronóstico grave.

Para el esclarecimiento de lo ocurrido, se trasladó al lugar del suceso el señor Juez de Instrucción.

Para evitar la reproducción de estos sensibles accidentes, el Comandante Militar de Baleares D. Trinidad Benjumeda del Rey ha hecho público un bando en el que prohíbe a todos los ciudadanos el tocar ninguno de las bombas o explosivos que se puedan hallar en el campo o en las poblaciones y les previene la obligación de dar aviso a los Alcaldes, Comandantes Militares, Jefes de Puesto de la Guardia Civil o de Carabineros más próximos, los cuales avisarán al Parque de Artillería de Palma para que proceda a su inmediata recogida.

La colocación de los crucifijos en las escuelas

Se ha publicado en el «Boletín Oficial» de la provincia una circular de la Inspección de primera enseñanza dirigida a los Alcaldes y a los Maestros nacionales de Mallorca, en la que se dice que, con el fin de dar facilidades y el mayor realce posible al festivo escolar que ha de celebrarse con motivo de la colocación de los crucifijos y de la Bandera Nacional en las Escuelas, de acuerdo y con la conformidad del Excmo. Sr. Gobernador Civil de esta provincia, D. José Rubí, se faculta a los señores Alcaldes y Maestros para que puedan verificar la fiesta en fecha anterior o posterior al 1.º de Octubre, según estaba ordenado, como también organizarse dichos actos en cada localidad, si así lo creen conveniente.

Nombramiento de Delegados-Rectores de los Centros docentes

De acuerdo con lo que se dispone en la Circular del Gobierno Civil, fecha 12 de los corrientes y a propuesta de la Comisaría General de Enseñanza de Baleares, han sido nombrados:

Delegado-Rector del Instituto Nacional de Segunda Enseñanza de Palma el Rdo. señor D. Bartolomé Bosch.

Id para la Escuela Normal a D. José Enseñat.

Id para la Escuela de Comercio a don Diego Zaforteza.

Id para la Escuela de Artes y Oficios y Escuela de Trabajo a D. Pedro Barceló.

Id para el Instituto de Inca a D. Antonio Muntaner.

Id para el Instituto de Felanitx a don Ignacio Ribas.

Id para el Conservatorio de Música a D. Antonio Sancho Nebot.

El Tribunal de depuración del profesorado

Ha quedado constituido el Tribunal que ha de examinar las fichas de los señores Maestros Nacionales del siguiente modo:

D. Mateo Torres Bestard.

D. Antonio Nicolau.

D. Alfredo Llompart.

El Tribunal se constituirá en el plazo de tres días en la Comisaría General de Enseñanza de Baleares y ampliará sus funciones al examen de las fichas de todo el personal de los Centros docentes de esta provincia, pudiendo ampliar información solicitando los datos que crea pertinentes de

personas y entidades que puedan ayudarles en esta obra tan importante como delicada.

Del resultado de su actuación darán cuenta a la Comisaría General de Enseñanza en Baleares con la propuesta de las sanciones pertinentes cuando haya lugar a ello.

La expedición a Ibiza

Las fuerzas expedicionarias que en la madrugada del domingo llevaron a cabo la reconquista de la isla de Ibiza, enarbolando la bandera bicolor en lo alto del Castillo de la ciudad, embarcaron en la noche del sábado, a bordo de la motonave «Ciudad de Palma», que zarpó poco antes de medianoche.

El paso de los falangistas por la ciudad, al dirigirse animosamente al muelle cantando el Himno de Falange y dando repetidos gritos de ¡Arriba España!, fué presenciado, no obstante ser ya a hora avanzada de la noche y a pesar de lo lluvioso del tiempo, por numeroso público, que aplaudió y vitoreó con todo entusiasmo a los falangistas, que iban provistos del equipo completo de campaña.

El «Ciudad de Palma» llegó a Ibiza a las cinco y media de la mañana del domingo. El barco entró en el puerto, amarrando en los muelles. En el puerto no se veía a nadie: ni los rojos, que huyeron, ni el vecindario.

Desembarcó la fuerza del Ejército y «Falange Española», y desembarcaron también ambas planas mayores, yendo el Conde de Rossi al frente de la de Falange. Fué desembarcado material de guerra; igualmente, algunos pocos víveres.

Formaron la tropa y Falange, y una vez en marcha, atravesaron el barrio de «la Marina», y, emprendieron la subida a la vieja ciudad amurallada, recorrieron «vila», hasta llegar al Castillo, que domina la ciudad toda. La población estaba completamente desierta: todo el pueblo—salvo los rojos, que, temerosos de una ocupación por nuestra parte, abandonaron la isla—había escapado a los pueblos o estaba refugiado en escondrijos.

Ya en el Castillo, fué izada, firmes la fuerza y Falange, la bandera bicolor. Fué un momento de intensa emoción. Tocaron a rebato las campanas de la Catedral, llamando al vecindario.

Seguidamente el comandante-jefe de la Legión, señor Montis, se posesionó por sí de la Comandancia Militar, ya que el importante cargo estaba sin ocupar desde la marcha de los rojos.

Y comenzaron los trabajos para la instalación de una estación emisora de radio de Falange, para poder comunicar directamente y por un igual con Palma y con la Península.

Pasaron algunas horas, y llegaron los primeros vecinos, los que se hallaban más cerca de la ciudad. Los vecinos llegaban sin apenas darse cuenta de lo que pasaba en su derredor. Les continuaba el terror de los trágicos días de dominación roja. Los jefes y oficiales, los soldados los falangistas les animaban, enterándoles de su llegada para defenderles e impedir otro dominio rojo. Los buenos ibicencos, con las lágrimas en los ojos, sólo decían:

—Que no nos abandone Mallorca. Que nos defienda Mallorca, Vds. no saben...

Las tropas y los falangistas, principalmente los jefes y los oficiales, los animaban, asegurándoles que no los dejarán a su suerte. Pero era tal el terror de la gente, que ésta difícilmente reaccionaba.

Se recorrió la ciudad, que aparecía totalmente saqueada, salvo aquellas pocas y en su mayoría modestas viviendas que antes ocupaban los rojos ibicencos. El saqueo había sido completo—de casas, de comercio, de Bancos—robando los marxistas alhajas, valores del Estado, dinero, ropas, etc., etc. El monumento al general Vara de Rey aparecía destrozado, con varias figuras arrancadas.

Otra vez formó la fuerza y Falange, dirigiéndose al muelle, en cuya explanada se celebró una misa de campaña, siendo el celebrante un sacerdote de Falange. Iban llegando más vecinos, y todos concurrieron a oír la misa.

Se tenía el propósito de enviar fuertes columnas, en autos y camiones, para que recorrieran los pueblos, a fin de contribuir a levantar el espíritu de la gente. Ello, sin embargo, no fué posible: la mayoría de camiones y autos de la isla habían sido destrozados por los marxistas. Y de ahí que sólo se pudieran formar pequeñas columnas que, desde primera hora de la tarde, fueron recorriendo los pueblos, donde pasados los primeros momentos de estupor, eran acogidas con todo entusiasmo y emo-

ción y con gritos de ¡Viva España! y ¡Arriba España!

Las fuerzas y falangistas desembarcados en Ibiza se encontraron, según nuestras noticias, con que los rojos habían abandonado ya la isla vecina. Pero, antes de salir de la isla y de la ciudad de Ibiza, cometieron crímenes monstruosos que colman todas las salvajadas llevadas a cabo por ellos mismos con anterioridad, crímenes monstruosos que realizaron en los últimos momentos de la estancia de tanta canalla en el hospitalario pueblo.

Las hordas marxistas parece que abandonaron Ibiza sobre las tres de la madrugada del lunes de la semana pasada. La ciudad de Ibiza estaba completamente desierta desde hacía días, desde que los aviones de la escuadrilla de Mallorca fueron a bombardear a los rojos, averiándose un vapor—creemos el «Ciudad de Ibiza»—y un velero, y hundiéndose otro velero: no había en la ciudad más que los vandálicos dominadores—unos 150 catalanes y los indígenas rojos—y unos 200 presos en el Castillo, sacerdotes y personas de centro-derecha todos ellos.

Pocas horas antes de embarcar, empero, después de la una de la madrugada, se presentaron los canallas en el Castillo, y, colocando sendas ametralladoras en las dos ventanas exteriores de la muy anchurosa sala donde estaban los detenidos cometieron la horrible monstruosidad de disparar las infernales máquinas sobre los pobres indefensos. Estos, presas de terror, intentaron huir, encontrando la puerta cerrada, pero buen número, 50 o 60, tal vez más, lo lograron, arrojándose por una ventana de la fachada posterior que da a la muralla; como la altura de esta ventana es de varios metros, algunos de los que se arrojaron murieron también, a consecuencia de la caída. Se salvó igualmente algún preso que estaba en el retrete y del que no debieron acordarse los asesinos. Los que sucumbieron de manera tan horrible son sacerdotes y personas de relieve de la ciudad y de algunos pueblos.

Cometidos tan monstruosos crímenes, los rojos de Barcelona y los rojos de Ibiza, seguramente temiendo como inmediata la llegada de las fuerzas de Mallorca y de nuestra eficaz aviación, abandonaron apresuradamente el Castillo, y dirigiéndose a todo correr «Vila» abajo, pasaron por la «Marina» y corrieron hacia los muelles, donde embarcaron en el vapor «Ciudad de Tarragona» y en algunos veleros a motor, que seguidamente llevaron anclas y marcharon en dirección a un puerto rojo, Barcelona o Valencia.

Los veleros con motor volvieron el martes a Ibiza, de madrugada aún, y recogieron a las familias de los rojos ibicencos, volviendo a salir al poco rato para ya no volver más.

Los rojos ibicencos que han abandonado la isla son en número relativamente crecido. Los hay de la ciudad y los hay también de los pueblos.

Era tanto, sin embargo, el terror de los pobres ibicencos, refugiados todos en el interior de la isla, que, no obstante saber que los rojos habían abandonado Ibiza, nadie se decidió a ir a la ciudad, que ha permanecido completamente muerta, sin un solo habitante, hasta la llegada de nuestras fuerzas y falangistas.

Se había dicho—en estas columnas recogimos el rumor—que el Rdmo. Prelado de Ibiza estaba a salvo y que había podido llegar a Italia. Efectivamente, el virtuoso Prelado está a salvo, pero sin haber abandonado su Diócesis. Permaneció oculto durante todo el tiempo del dominio rojo, y el domingo acudió a la ciudad al enterarse de la llegada de la fuerza expedicionaria.

Las personas que nos han informado calculan en unos dos millones y medio de pesetas el valor de las alhajas metálicas y papel del Estado robado por los rojos y que se han llevado consigo a la Península. Por cierto que parece que uno de esos ladrones, un tal Alonso, vendedor ambulante, que actuaba de jefe del Tesoro rojo, fué asesinado después en Valencia, robándole seguramente el asesino los diez mil duros que se calcula se había llevado él de Ibiza.

Se desea alquilar

Una casa de reciente construcción en la calle de la Ignacia.

Para informes dirigirse a esta Administración, Anuncio 95.

Clases particulares

de primera enseñanza, preparación exámenes. Informes: Metge Mayo, 8.

En el Ayuntamiento

Sesión ordinaria celebrada el día 23 de Septiembre de 1936

Los que asisten

Celebróse bajo la presidencia del señor Alcalde, D. Jaime Casanovas Pastor, y a la misma asistieron los señores gestores D. José Bauzá Pizá, D. Jaime Scarxell Muntaner, D. Lucas Miquel Cuart, don Guillermo Morell March y D. Francisco Castañer Mayol.

Acta anterior

Fue leída y aprobada el acta de la sesión anterior.

Pagos

Se acordó satisfacer: A la señora viuda de B. Rosselló, de Manacor, 32'40 ptas. por dos libros de Caja suministrados para servicio de la Depositaria de este Municipio. A D. Miguel Seguí, 437'35 ptas. por 389 sacos de cemento, ocho bóvedillas y otros materiales suministrados, durante el mes de Agosto último, para varias obras realizadas por la brigada municipal. A don Andrés Pizá, 289'25 ptas. por 215 sacos de cemento y 25 sacos de yeso invertido, durante el mes de Julio último, en las obras realizadas en el edificio-escuela de Santa Catalina, de la barriada del Puerto, y 192'65 ptas. por 175 sacos de cemento suministrado, durante el mes de Julio último, para diversas obras realizadas por la brigada municipal. Al señor Gerente de «Cementos Bauzá», 419'35 ptas. por 381 sacos de cemento invertido, durante el mes de Agosto último, en diferentes obras realizadas por administración. A don A. Enseñat, 181 ptas. por trabajos de carpintería efectuados por cuenta del Ayuntamiento en el edificio-escuela de la barriada del Puerto, y 37'50 ptas. por trabajos de carpintería realizados en el edificio escuela de Ses Marjades. A D. Andrés Pizá, 93'65 pesetas por 85 sacos de cemento invertido, durante el mes de Agosto último, en las obras realizadas en el edificio escuela del Puerto. A D. Pedro Juan Suau Borrás, Capataz de la brigada municipal, 3 213'15 pesetas por los jornales y materiales invertidos, desde el día 12 al 18 de Julio último, en diversas obras realizadas por administración.

A informe del Vigilante de Obras

Se resolvió pasar a informe del Vigilante de Obras de este Municipio, una instancia promovida por D. Antonio Martorell Garau, como mandatario de D. Margarita Colom Ripoll, propietaria de la casa n.º 8 de la calle de Santa Catalina, de la aldea de Bintrax, mediante la que solicita sea dada de baja dicha casa del Padrón general de arbitrios municipales, por el concepto de tejados sin canal, a causa de haber sido colocada ésta en la expresada finca.

Estado económico del Ayuntamiento

Dióse cuenta de la situación económica del Ayuntamiento en 31 de Agosto último, resultando que la existencia a fin de Julio era de 11.398'72 ptas., que los ingresos efectuados durante el expresado mes de Agosto ascienden a 25.343'81 ptas., o sea un total de 36.742'53 ptas., y que los pagos efectuados importan la suma de 27.108'32 ptas., quedando por consiguiente una existencia de 9.634'21 ptas. La Corporación se dió por enterada.

Una carta de agradecimiento del Sr. Alcalde de Manacor

Se dió lectura a una atenta comunicación remitida por el señor Alcalde de Manacor, mediante la que participa lo siguiente:

«Pasados los días de intenso dolor producidos por la malhadada aventura catalano-marxista en tierras de este Municipio, durante los cuales se puso de manifiesto el espíritu patriótico y fraternal de todos los pueblos de la Isla que con tanta generosidad prestaron su ayuda material a las valerosas tropas de toda clase que con admirable arrojo supieron expulsar a los invasores de la tierra querida que jamás debiera haber hollada, esta Comisión Gestora acordó expresar a todos los pueblos hermanos sus más sinceras y sentidas gracias por su desprendimiento y repetidos envíos

en especie a esta ciudad, destinados al sostenimiento de los combatientes.—Lo que me complace en participar a Vd. para su conocimiento, el de esta Corporación y vecindario en general.»

La Corporación se dió por enterada.

Proyecto de alcantarillado en la calle Nueva.

Dióse cuenta del proyecto de alcantarillado de la calle Nueva de esta ciudad, y después de minucioso examen del mismo, la Comisión acordó remitirlo al señor Ingeniero Jefe de Obras Públicas de esta provincia interesando la correspondiente autorización para realizar las obras.

Extracto de acuerdos

Se dió lectura al extracto de los acuerdos tomados por esta Comisión en las sesiones celebradas durante el mes de Agosto último. Enterada la Corporación, acordó aprobarlo y remitir copia del mismo al Excmo. señor Gobernador civil de esta provincia para su publicación en el «Boletín Oficial».

Ruegos y Preguntas

Mayor amplitud a un camino

El señor Morell dijo que existe oportunidad de poder dar mayor amplitud a un tramo del camino que desde el puente de *Ca'n Rave* enlaza con el camino denominado de *Ca'n Gaspar*, pues el propietario de una finca lindante con el mismo está dispuesto a ceder el terreno si el Ayuntamiento construye los cimientos del muro de cierre de su propiedad, y propuso realizar dichas obras.

La Comisión tomó en consideración la proposición del señor Morell y acordó estudiarla a fin de poder tomar oportunamente acuerdo definitivo.

Casa ruinosa

El señor Scarxell interesó que se obligue al inquilino de la casa n.º 22 de la calle de Serra a desalojarla, por amenazar ruina el edificio.

El señor Alcalde prometió hacer la correspondiente gestión.

El Padrón de Arbitrios

A propuesta del señor Morell se resolvió encargar la confección del Padrón de Arbitrios al empleado de la Administración de Arbitrios D. Ramón Rullán.

Un donativo

El señor Batzá interesó se den las gracias de oficio al propietario D. Cristóbal Colom Lladó por su donativo de 500 ptas. para las obras que realizan los obreros en paro forzoso.

El señor Alcalde dijo que remitirá al señor Colom la correspondiente comunicación en el sentido que ha interesado el señor Bauzá.

No habiendo más asuntos a tratar, se levantó la sesión.

Ferrocarril de Sóller

Debido a los notorios perjuicios y constantes molestias que ocasionan al público y al personal de la Compañía con sus constantes travessuras, nos hemos visto en la imprescindible necesidad de prohibir terminantemente a los muchachos menores de catorce años su entrada y permanencia en todos los departamentos y terrenos de la estación si no van acompañados de sus padres o personas mayores que les cuiden y respondan de sus actos. Los contraventores serán inmediatamente expulsados y denunciados a la autoridad para que se impongan a sus padres responsables las multas o sanciones a que hubiese lugar.

Sóller 21 Septiembre de 1936.—LA DIRECCION.

COMPRA VENTA Y ADMINISTRACION DE FINCAS HIPOTECAS

Lucas Cladera Albertí

Corredor Matriculado

Av. Alejandro Rosselló, 86 - Entl. P. PALMA DE MALLORCA

De Teatros

FANTASIO

Con las funciones del sábado y domingo últimos inauguró el «Fantasio» la temporada 1936-37. Dado las actuales circunstancias, se ha visto privada la Empresa de iniciar dicha temporada con el estreno de alguna moderna super-producción, pero en cambio, a la medida de las escasas posibilidades de ahora formó un atrayente programa viéndose estas funciones inaugurales muy concurridas.

En primer lugar fué proyectado el divertido film en francés, *Monsieur, Madame et Bibi*, insuperablemente interpretado por René Lefevre, Fiorelle y Mary Glory.

Como base de programa se presentó luego la hermosa producción nacional *El negro que tenta el alma blanca*, adaptación cinematográfica de la popular novela de Alberto Insua, espléndidamente realizada por Benito Perojo y musicada notablemente por el Maestro Montoliú; con una interpretación meritísima de Antoineta Colomé, Angelillo, Marino Barreto y Pepe Calle.

El jueves último se celebraron en este salón extraordinarias funciones de cine, a beneficio de Falange Española de Sóller, las cuales constituyeron un verdadero éxito.

Se reprizó la exquisita producción de la «Radio» *Anita la Peirroja*, por Ann Shirley y Tom Brown, film realizado con tanta delicadeza que, a veces, logra momentos sutilmente patéticos o altamente líricos.

Se estrenó, además, una película de las grandes recientes maniobras llevadas a cabo por el Ejército, Marina y Aviación Italianas, dividida en tres revistas tituladas: «Maniobras del Ejército italiano en los Montes Apéninos», «El Centinela del mar» y «Una hora de guerra en el cielo africano», que el público aplaudió calurosamente.

Para esta noche y mañana se ha anunciado un interesante programa integrado por dos grandes films, de la «Metro», cuyos títulos son: *Champ (El Campeón)* y *Fra Diávolo*, en español.

Champ, como recordarán nuestros lectores, es una película de arte puro, dirigida a toda la humanidad, una comedia dramática que hace reír a todo el mundo y llorar a muchos, una obra cuyas emociones sinceras y humanas produjeron los más entusiásticos comentarios.

Champ esta dirigido por el mago King Vidor e interpretado por el coloso Wallace Beery y el pequeño gran artista Jackie Cooper.

Fra Diávolo, como ya saben también nuestros lectores, es la parodia de la ópera del mismo título. Este gracioso y regocijante film tiene como principales intérpretes a la aplaudida y simpática pareja Stan Laurel y Oliver Hardy, los cuales confirman plenamente las esperanzas que en estos inimitables actores depositaron los amantes de los films cómicos de todo el mundo.

Laurel y Hardy tienen en *Fra Diávolo*, por principales colaboradores a Denis King el hombre de la voz de oro y la bellísima artista Telma Todd.

Tiene este film el poderoso aliciente de que se proyecta en su versión hablada en español, cuyo doblaje es sencillamente maravilloso.

KURSAAL

El sábado último se reprisieron en este teatro las cintas *El Cardenal Richelieu*, de «Artistas Asociados», por George Arliss y *O todo o nada*, de la «Warner Bros», por James Gagney. Ambas cintas se proyectaron también en las dos funciones del domingo.

Están anunciados para hoy y mañana los films, *Al redoble del tambor* de «Cinemas», por Ken Maynard, y *La voluntad del muerto*, de la «Universal», por Antonio Moreno y Lupita Tovar.

DEPORTIVAS

Futbol

A beneficio del Ejército, mañana, en el Camp d'En Mayol contendrán una Selección de Artillería y el C. D. Sóller, disputándose la Copa cedida por el Comandante Militar de esta ciudad.

Mañana va a reanudar su actividad deportiva nuestro Camp d'En Mayol, que circunstancialmente había limitado su función al servicio de la preparación militar de las tropas y milicias.

El partido será entre un once formado por artilleros de la guarnición de nuestra ciudad y el primer team del C. D. Sóller, destinándose en su totalidad lo que en el mismo se recaude a beneficio de la suscripción para el Ejército.

Para dar más realce e interés al match, el distinguido Capitán de Artillería D. Pascual Zaforteza, Comandante Militar de nuestra ciudad, ha ofrecido una copa para que se la disputen ambos teams en dos partidos, uno de los cuales se celebrará mañana, siendo acordado en principio que el segundo partido sea el domingo siguiente día 4 de Octubre.

El partido puede ser muy interesante, ya que la circunstancia de haber entre los soldados que residen en Sóller bastantes buenos futbolistas ha permitido formar una fuerte selección, y por otro lado, también el C. D. Sóller puede presentar un equipo de verdadera fuerza.

El Sóller se alineará como sigue: Aguiló—Estados, Alemany—Mayol, Altaba, Castañer B.—Castañer J., Martí, Albert, Arcas, Serra F. Van designados como suplentes Santos, Sacaró, Quart, Borrás y Hernández.

Antes del partido, a las tres, desfilarán en el campo los *ballilas* en formación, precedidos por la banda de música.

Y luego, formados los equipos en el centro del campo, se guardará por el público un minuto de silencio en homenaje y muestra de acción por los que cayeron en defensa de la Patria.

Sacaró el kick-off una señorita Isidra Anglada. Tendrán entrada libre los *ballilas*, las señoritas de Falang y Margaritas y las clases y soldados de esta guarnición.

Debido al carácter benéfico y patriótico del match, los socios del C. D. Sóller pagarán una entrada de socio a retirar en taquilla, cuyo precio será de una peseta.

Teniendo los Socios Propietarios derecho imprescriptible a entrada, habrá bandeja para recoger los donativos que tengan a bien hacer para la suscripción.

En el descanso del partido será entregada por el Presidente del club al capitán del C. D. Sóller la Copa ganada como vencedores del grupo Pueblos en el Campeonato de Liga Amateur.

Boxeo

Próxima velada de Boxeo a beneficio del Ejército

Se nos informa de que el *Sóller Sporting Club*, en su deseo de contribuir a la recaudación para el movimiento nacional, está organizando una velada de Boxeo que tendrá lugar en uno de los locales de esta ciudad el lunes día 5 de Octubre.

Constará de seis combates, enfrentándose seis notables pugilistas sollerenses con excelentes elementos palmesanos, entre ellos varios que tienen en esta muchó cartel por anteriores actuaciones.

MARIA OLIVER VICENS

Profesora Municipal de Corte

Participa al público que el próximo jueves, día 1.º de Octubre, se reanudarán las clases de Corte para obreras, las cuales tendrán lugar todos los días laborables, por la noche, en la casa n.º 20 de la calle de la Luna.

CLASES PARTICULARES: CLASES A DOMICILIO

Todas las tardes a las horas convenientes

Preparación para examen de

Profesora de Corte

Vida Religiosa

La Tercera Dominica del Santísimo Sacramento

Fue esta el domingo último y se celebró en la iglesia parroquial a intención de la familia Magraner-Morell. A las nueve y media cantó la Comunidad las Horas menores, verificándose seguidamente la exposición de su Divina Majestad y a continuación la Misa mayor. Fue el celebrante el vicario Rdo. D. Jerónimo Pons, y los ministros los Rdos. D. Pedro Antonio Magraner y D. Juan Sueca. Cantaron la escolanía y el pueblo la *Misa de Angelis*, con acompañamiento del órgano, y ocupó la sagrada cátedra el Rdo. D. Gabriel Ferrer, vicario, quien explicó el Evangelio de aquel día.

Terminado el Oficio efectuóse la reserva, previa la procesión eucarística de costumbre por el ámbito del templo.

Por la tarde, a las tres, practicaron las Marias de los Sagrarios su ejercicio mensual, con exposición menor y plática, que les dirigió el Rdo. Párrico-Arcipreste, Sr. Sitjar, y por la noche, a las siete, se dió principio a los Ejercicios Espirituales para la asociación de Hijas de la Purísima, que anunciamos ya en nuestra edición anterior, consistentes en rezo del Rosario y sermón por el Director de los mismos, Rdo. P. Lorenzo Riera, Filipense.

Estos ejercicios se han continuado en todos los días de la presente semana, por las mañanas a las cinco y media y a las diez y media, y por las noches a las siete.

El funeral del jueves

Anteayer, jueves, a las once y media, se celebró en la Parroquia un solemne funeral en sufragio de las almas de los Tenientes de Caballería D. Javier Lizasoain Muguira, D. Vicente Torres Socasao y D. Enrique Bargés Pozurama, muertos gloriosamente por la Patria en los días 21 de Julio y 16 y 20 de Agosto, respectivamente, aquí en Sóller—monte de *Muleta*—el primero, y los otros dos en el frente de Manacor.

Asistieron al religioso acto: El Capitán de Artillería, Comandante Militar de este Sector, D. Pascual Zaforteza; el Capitán de Caballería y Jefe de Milicias D. Emilio Despujols Pó; el Jefe Provincial de Falange, señor Marqués de Zayas; los Capitanes señores D. Joaquín Crespi de Valldaura, Marqués de la Vega de Boecillo y Jiménez Monmediano, Rubio y Vidal; el Capitán de Carabineros D. Juan Ripoll; los Tenientes de Caballería señores Villalonga, Lizasoain, Pérez Rojo y Ordovas; el Teniente de Carabineros señor Saez; el Alcalde, D. Jaime Casasnovas Pastor, y los gestores don José Bauzá Piza, D. Jaime Scarxell Muntaner, D. Lucas Miquel Cuart, D. Guillermo Morell March, y don Francisco Castañer Mayol; el Jefe local de Falange, D. Antonio Castañer Casasnovas, una compañía de Artillería de esta guarnición y otra de Falange Española con armas; las secciones Femenina e Infantil de Falange; muchos otros soldados, falangistas y requetés; un muy considerable número de milicianos de tercera línea y un público numerosísimo.

El nuevo túmulo levantado en el patio inmediato al presbiterio, rodeado por ocho blandones, estaba cubierto con la auténtica bandera española.

Fue el celebrante el vicario reverendo D. Jorge Company, ministrado por los Rdos. Sres. Magraner y Sueca, y la Comunidad y escolanía parroquiales cantaron la Misa de Requiem Gregoriana, con acompañamiento de armonium.

Terminado el Oficio, ocupó el pul-

pito el Capellán Castrense Rdo. don Valentín Herrero, quien pronunció elocuente oración fúnebre en la que, en bellísimo estilo, glosó la singular protección que ha dispensado a las armas españolas el apóstol Santiago en cuantas luchas sostuvieron contra los enemigos de nuestra religión, y ensalzó los méritos y excelentes cualidades de esos tres esforzados adalides de la buena causa. «dos veces caballeros», que en el cumplimiento de su deber sucumbieron honrosamente ofreciendo a la Patria su vida.

Cantóse seguidamente un responso, y terminado éste, por ante las autoridades locales: eclesiástica, militar y civil, con el Teniente Sr. Lizasoain, hermano de uno de las víctimas, y los demás Oficiales de Caballería, sus compañeros, venidos de Palma expresamente, que presidían el duelo, desfilaron ordenadamente la numerosísima concurrencia a este acto, que llenaba materialmente el vasto templo.

La fiesta de la asociación de Hijas de María

Celebraráse mañana esta fiesta aniversario de la fundación de la mencionada archicofradía parroquial de Hijas de María, que es hogafío el 78.º, siendo el último y principal día del triduo de Cuarenta-Horas con que anualmente se solemniza.

Las funciones religiosas que constituirán la esplendorosa fiesta—y que reseñaremos, Dios mediante, el sábado próximo—son: Por la mañana, a las siete y media, Misa de Comunión general para las asociadas. A las nueve y media, Horas menores y Misa mayor, con música, ocupando el púlpito el orador sagrado, Rdo. P. Riera. Por la tarde, a las cinco, los actos corales, y a las siete el ejercicio mensual de la Asociación, sermón por el mencionado predicador y reserva del Santísimo, precedida de procesión y *Te-Deum*.

El lunes, día 28, a las ocho y media de la mañana se cantará un nocturno de Maitines de Difuntos y se celebrará una Misa conventual en sufragio de las asociadas fallecidas desde 1.º de Septiembre del año anterior hasta igual fecha del corriente, cuyo número es de 5 en el año 1935 y 10 en el actual; total 15.

La fiesta de Ntra. Sra. de los Dolores

Se celebró el domingo último en la iglesia de la Visitación. A las seis de la mañana hubo Misa de Comunión general para los Terciarios de San Francisco; a las siete y media misa rezada, con instrucción catequística, y a las ocho misa cantada. Fue en ésta el celebrante el Rdo. P. Guillermo Pont y predicó elocuente panegírico de la Virgen Dolorosa el reverendo P. José Vanrell. La escolanía y el pueblo cantaron, con acompañamiento del órgano, la composición gregoriana de *Angelis*.

Por la tarde, a las cinco, concluyóse el Septenario preparatorio de esta fiesta, consistente en un devoto ejercicio dedicado a los Siete Dolores de la Virgen Santísima y sermón por el mencionado orador, Rdo. P. Vanrell. Terminó esta función practicándose la piadosa devoción del *Via-Crucis*.

Otros actos culturales en la iglesia del ex-Convento de Franciscanos

También el domingo por la mañana se celebró en este templo, a las once, la ya acostumbrada misa para las fuerzas del Ejército de guarnición en esta ciudad y Falangistas. Requetés, Milicianos y secciones femenina e infantiles de Falange Española. Asistieron, además, las Autoridades militar y civil: la banda de música local y un público muy numeroso. La espaciosa nave quedó completamente

Organización de los Sindicatos Nacional-Sindicalistas

El martes por la noche, a las ocho y media, tuvo lugar en el cine «Fantasio» de esta ciudad, galantemente cedido por la Empresa, un acto de propaganda nacional-sindicalista en favor de los Sindicatos obreros que tiene en organización la Falange Española local.

Asistió a este acto, que resultó en verdad interesante, una concurrencia muy numerosa, que llenó totalmente aquel salón. Este había sido adornado previamente con sumo gusto. Cubría el fondo suspendida entre los cortinajes de terciopelo del escenario una bandera de Falange de grandes dimensiones, rojo y negro, con el distintivo de la organización: el haz de cinco flechas rojas y el yugo. A ambos lados del escenario, la bandera española y de Falange y bordeando éste y la escalera de acceso al mismo, cubierta con hermoso tapiz, macetas de flores y de follaje. El teatro lucía toda su iluminación, y el conjunto, en el que se percibía la mano femenina que había intervenido en su adorno, ofrecía bello aspecto.

Buen número de falangistas con arma cuidaron del orden de la sala e hicieron guardia de honor ante el escenario.

A la hora anunciada para dar principio al acto irrumpieron en la sala del «Fantasio» las autoridades y personalidades que debían presidirlo, las cuales fueron recibidas de pie y con grandes aplausos por la numerosa concurrencia que llenaba el local. Subieron al escenario donde se sentaron, ocupando la presidencia: D. Antonio Colom, Secretario de Falange y Jefe de propaganda de la misma, quien tenía a su derecha al señor Alcalde, D. Jaime Casasnovas, al Jefe de la organización local, don Antonio Castañer, y a las señoritas Magdalena Sampol y Bárbara Mateu por Falange Femenina de esta ciudad; y a su izquierda a D. Urbano Rosselló, Jefe del centro nacional-sindicalista de Sóller, a D. Bartolomé Amengual que lo es de la organización obrera provincial, y a D. Antonio Hernández Botía, Jefe de la Central O. N. S. de Murcia.

El acto dió comienzo con la ofrenda del mismo a los caídos, de la organización, que fueron saludados de pie por el público con el grito de: ¡Presentes!

Después de leerse una carta de D. Valentín Herrero excusando su asistencia al acto que estaban celebrando, D. Antonio Colom levantóse y dirigió al público breves palabras. Dijo que tres camaradas iban a exponer brevemente y sencillamente el ideario, la doctrina nacional-sindicalista, tres camaradas, luchadores incansables por la causa obrera, tres falangistas primeros siempre en el cumplimiento del deber. Ellos no vienen a prometeros nada—dijo—porque nosotros no sabemos prometer, nosotros sólo sabemos pedir, y pedimos que todos los españoles, sean lo que sean, se unan con los de su gremio o profesión y formen Sindicatos fuertes y libres que intervengan directamente en la gobernación del Estado.

Fue el celebrante el vicario de la Parroquia Rdo. D. Jorge Company, quien después del Evangelio hizo desde el presbiterio una adecuada explicación de la parábola evangélica, con afinadas aplicaciones de circunstancias.

Ayer, a las seis y media de la tarde, tuvo lugar en esta iglesia la función semanal, propia de los viernes, en honor del Santo Cristo. Fue aplicada en sufragio de las almas de todos los Cofrades difuntos.

CULTOS SAGRADOS

En la iglesia de las M.M. Escolapias.—Mañana, domingo, día 27: A las siete y media, Misa conventual.

Sábado, día 3 de Octubre.—Fiesta de Santa Teresita del Niño Jesús: A las seis y media, durante la misa conventual, se practicará el ejercicio solemne en honor de dicha Santa.

En todos los días del mes de Octubre, a las seis y media, durante la misa conventual, se rezará el Santo Rosario.

y que nos apoyen y ayuden a construir un Estado nuevo, a crear una España grande, unida, libre y potente, en la que haya más pan, más paz, más justicia y más amor.

Dirigiéndose al obrero y al campesino les dijo que los oradores que oírían venían a decirles la verdad, que dicen siempre y dirán siempre y que querían extender por todos los rincones de España pese a quien pese y cueste lo que cueste.

Una calurosa ovación ahogó las últimas palabras del Sr. Colom, quien a continuación cedió la palabra al Sr. Hernández Botía, igualmente acogido con fuertes aplausos.

El Sr. Hernández Botía, con gran conocimiento de la materia y con suma facilidad de palabra expresó a grandes rasgos los puntos esenciales del programa del sindicalismo-nacionalista que ellos encarnan, que es obrerista y no capitalista como algunos suponen, pero inspirado en el bien de la nación y no en teorías disolventes y anárquicas. Dijo que había que considerar a obreros y patronos como elementos igualmente necesarios para la producción, y como productores habían de favorecerles y beneficiarles hasta donde permitan las leyes por que se rige la economía.

Añadió que el movimiento de Falange no es un movimiento político, puesto que ellos no ansiaban gobernar sino salvar a España del comunismo asiático que le llevaba a la ruina.

«Todos sabéis—dijo—lo que ha padecido España desde las elecciones de Febrero y sufre aún a consecuencia de los crímenes, encarcelamientos y vejaciones que se cometen, contra los que nos oponemos a los manejos de las Casas del Pueblo. Todo esto tenía que terminar y terminó tan pronto como el pueblo comprendió era preferible morir a vivir con indignidad. Los engañados que se dejaron convencer por los gobernantes pagan con su vida el error. Falange fué declarada ilegal, pero al llegar el 19 de Julio quedaron asombrados de su poderío. Nosotros fuimos los que hicimos el verdadero frente popular, porque todo el pueblo se unió a nosotros para defender la verdadera libertad y para salvar a la Patria en riesgo de perecer a las acechanzas de los malos españoles.»

«En Mallorca ha cesado la lucha y llega la hora de la reconstrucción para la que llamamos a todos los obreros a nuestras filas. ¿Qué consigieron con sus huelgas y quemas de iglesias? Pedían sólo aumentos sin preocuparse por la economía ni por la Patria. Hay que atender a todos los factores que intervienen en la creación de riqueza para que el aumento de la misma favorezca por igual a cuantos intervienen en ella e inicie la prosperidad de la Patria. Exigiremos que todo el que produzca pueda vivir dignamente, y favoreceremos al obrero como hombre y como español que es. Nuestro movimiento no tolerará ni el comunismo asiático ni el capitalismo egoísta, y huirá de la lucha entre derechas e izquierdas que destruya la Patria. Los que sucumben no caen por una tontería, sino por regenerar a España, y los muertos no serán traicionados.»

Pidió la unión de todos para conseguir estos postulados. Si para defender el honor formaron todos, también, deben hacerlo para la difusión del ideal nacional-sindicalista al servicio de la nación. Que todos ayuden en la medida que puedan y el movimiento será fecundo y provechoso.

Terminó diciendo que Sóller constituirá el ejemplo para Mallorca en la forma cómo ha organizado sus Sindicatos.

A continuación usó de la palabra D. Urbano Rosselló, quien manifestó que aquí estaban ellos para descubrir los errores y corregir los egoísmos de algunos desgraciados a quienes quedan aun resabios de las doctrinas utópicas que se les habían predicado. Añadió que él, como trabajador, conoce las ansias de la clase y sus necesidades, y la necesidad de que sean atendidas en justicia pero no por quienes aprovechaban el malestar existente para pescar en río revuelto.

CRONICA LOCAL

Recogió las palabras del señor Boffa acerca de la organización de los Sindicatos Sollerenses, no por lo que tienen de elogio personal sino por lo halagüeñas que resultan para Sóller. Dijo que el Conde Rossi ya manifestó que en todas partes se acordaría de Sóller por lo afectuoso y ejemplar del recibimiento que se le tributó, y terminó diciendo que él también se empeña en que la organización obrera de Sóller sea igualmente un ejemplo para los demás pueblos de Mallorca, y pidiendo al pueblo sollerense que no le haga quedar mal en su empeño.

A continuación, la señorita Anita Bauzá leyó, en nombre de Falange femenina, una breve y vibrante alocución de adhesión al acto que se celebraba.

Por último cerró el acto D. Bartolomé Amengual, quien empezó diciendo que al salir de Palma se figuró que iba a dirigir la palabra a unos obreros, pero no imaginó hacerlo a todo un pueblo y se encontraba con que aquí ya no había nada a organizar, pues se le daba todo organizado.

Dirigiéndose a las juventudes de Acción Popular y de los Requetés dijo que también podían ingresar en los Sindicatos, puesto que ello no representaba ingresar en Falange. Los Sindicatos tienen una organización aparte, a semejanza de los antiguos sindicatos católicos que sin ser entidades confesionales se inspiraban asimismo en la doctrina católica. Los Sindicatos de Falange serán asociaciones profesionales en las que, con los principios patrióticos que todas las organizaciones afines sustentan, irán al mejoramiento de las clases productoras. Todos los partidos afines pueden ingresar en estos Sindicatos y a todos se llama a ellos, sin que sea obstáculo el que los haya organizado Falange, que fué la que tomó la iniciativa, como igualmente hubiera podido tomarla cualquiera de las demás organizaciones.

Terminó rogando a todos los españoles que dejen sus diferencias y, alejándose de partidos políticos, ingresen en los Sindicatos Nacional-Sindicalistas para hacer la España grande, libre e indivisible que todos anhelamos.

Una gran ovación acogió las últimas palabras del Sr. Amengual, como habían sido acogidas igualmente las de los otros oradores que le habían precedido en el uso de la palabra, con lo que se dió por terminado el acto, no sin antes haber sido cantado por todos los presentes, de pie y con el brazo extendido, el himno de Falange, y de haberse coreado entusiásticamente los gritos de «¡España, una, grande, libre!» y «¡Arriba España!» con que aquel termina.

Del «Centro Nacional Sindicalista» de esta ciudad hemos recibido a última hora la siguiente nota:

«La Dirección del «Centro Nacional Sindicalista» agradece de la Dirección del «Cine Fantasio» la atención de haber cedido gratuitamente a dicha organización, el local y gastos consiguientes, para la celebración del acto que tuvo lugar el día 22 del corriente.

Por el «Centro Nacional Sindicalista» — Urbano Rosselló.

Registro Civil

NACIMIENTOS

Día 16.—Lorenzo Cabrer Genovatt, hijo de Marcos y Margarita.

Día 18.—Gabriela Josefina Ramón Gerla, hija de Andrés y Juana.

Día 20.—Bartolomé Prats Bludavets, hijo de Juan y Antonia.

Día 20.—Guillermo Florit Canals, hijo de Jaime y Catalina.

Día 21.—María Soler Morell, hija de Manuel y Margarita.

Día 22.—José Mas Mira, hijo de Francisco y Remedios.

DEFUNCIONES

Día 12 Septiembre.—Pedro Juan Mantañer Estades, de 68 años, casado, Manzana 65 núm. 111.

Día 13.—Catalina Noguera Oliver, 56 años, casada, Cetre, núm. 10.

Día 16.—María Pizá Vicens, 62 años, casada, calle de Moragües, núm. 2.

Día 24.—María Magdalena Noguera Trías, de 8 años, Manzana 31, núm. 146.

MATRIMONIOS

Ninguno.

Otra reducción de páginas en nuestro semanario

En cumplimiento de una disposición de la Junta de Defensa Nacional, que nos fué comunicada el sábado último por el señor Comandante Militar del Sector de Sóller, D. Pascual Zaforteza Villalonga, nos vemos precisados a reducir en una tercera parte el número de páginas ya reducidas con que, a causa de las presentes circunstancias, nos vemos obligados a salir semanalmente.

Con el fin de no reducir ya más el limitado espacio de que disponemos para publicar nuestros artículos e informaciones, hemos suprimido casi totalmente nuestra sección de anuncios, a fin de conservar el máximo posible de espacio para lectura.

Esperamos que anunciantes y lectores sabrán comprender los motivos que nos obligan a estas reducciones, y que con nosotros harán votos para que terminen pronto las causas que las motivan, que tantas molestias y perjuicios nos producen a todos, a cada uno en su esfera.

El abastecimiento de las tiendas de comestibles

El miércoles de esta semana el comerciante D. José Forteza Forteza visitó al señor Alcalde, D. Jaime Casanovas Pastor, y le enteró de que los gremios de comestibles de los pueblos debían presentar a una Comisión que se había constituido en Palma relación de los artículos que precisaba adquirir para tener provistos sus establecimientos.

El señor Alcalde reunió a los dueños de los establecimientos en los cuales se expendían artículos alimenticios y les pidió manifestaran la cantidad que deseaban adquirir de azúcar, arroz, garbanzos, bacalao, etc., etc. De las peticiones que hicieron se hizo una relación, la cual ha sido entregada esta mañana a la referida Comisión por los señores D. José Forteza Forteza y D. Jaime Scarxell Mantaner.

Confiamos que los comerciantes de esta ciudad recibirán en breve los artículos que han pedido.

UN BANDO SOBRE ENSEÑANZA

Matrícula de escolares para el próximo curso

Don Jaime Casanovas Pastor, Alcalde-Presidente de la Comisión Gestora de nuestro Ayuntamiento, ha publicado un bando en el cual se notifica al vecindario que en cumplimiento de la Circular número 2294 dictada por el Gobierno civil de la provincia, todos los niños y niñas de este Municipio comprendidos en la edad escolar deberán matricularse en la forma que dispone dicha Circular, no pudiendo asistir a ninguna clase los que dejen de hacerlo e incurrir en responsabilidad los profesores, tanto nacionales como privados, que admitan en sus escuelas niños sin la correspondiente ficha de matrícula.

Para cumplir esta disposición se ha habilitado un local en la calle de Bonany, Cuartel de Milicias juveniles, a donde deben acudir los padres de los alumnos para matricularlos, llevando los datos siguientes: nombres y apellidos del niño, edad, nombre de los padres, fecha de vacunación y de revacunación en su caso, escuelas a que ha asistido y causas de cambio de escuela, fecha exacta del nacimiento y escuela a que desea asistir.

Así mismo se advertía en dicho bando a los padres de familia que, con el fin de celebrar con la solemnidad deseada por las autoridades la fiesta escolar de 1.º de Octubre próximo, para reponer en las escuelas la Bandera de España y el Crucifijo, mandan a sus hijos todos los días, a las nueve de la mañana, al campo de fútbol, en donde habrá un profesor encargado de enseñarles el Himno a la Bandera, que se ha de cantar en dicha fiesta y en lo sucesivo en todas las escuelas.

La obra de las Cocinas Económicas

Va a ser emprendida en breve en Sóller

Gracias a la iniciativa de nuestro Alcalde, D. Jaime Casanovas, van a ser organizadas en esta ciudad las Cocinas Económicas, con objeto de poder atender a las necesidades que crean en Sóller el paro obrero y las circunstancias presentes.

Para llevar a cabo los primeros trabajos para la creación de esta importante obra social, que tanto bien ha de reportar a nuestro pueblo, ha sido nombrada una Comisión Organizadora, que componen, además del señor Alcalde, el concejal gestor don Lucas Miquel Cuat y las señoras doña Catalina Castañer Rullán, de Casanovas, y Srta. Magdalena Estades Castañer.

La cocina y comedores se situarán en la Cantina Escolar.

Para hacer frente al mantenimiento de estas Cocinas, se admitirán donativos en metálico y en especies comestibles, tales como verduras, fruta, granos, aceite, carne, pan, pescado, etc. y otras para la cocción de las mismas, como leña y carbón. Además se abrirán suscripciones con cuotas semanales y mensuales voluntarias, para lo cual el señor Alcalde invitará por medio de B. L. M. al vecindario a que aporte su cooperación a estas Cocinas que se van a crear.

Esperamos que el pueblo de Sóller corresponderá con todo entusiasmo a esta iniciativa de su Alcalde y que dentro de poco las Cocinas económicas de Sóller, como las de Palma y las de Manacor, alcanzarán merecido renombre por su organización y por los rendimientos que ofrecen a los necesitados.

De cuanto se realice con este objeto iremos teniendo al corriente a nuestros lectores.

Traída de patatas

Continuando el señor Gestor municipal D. José Bauzá Pizá sus gestiones para la traída de patatas a esta ciudad, durante la presente semana ha permanecido varios días en La Puebla al objeto de reunir la mayor cantidad del citado tubérculo.

Nos cabe la satisfacción de poder manifestar que, a pesar de la escasez que hay del mencionado artículo, el señor Bauzá consiguió poder cargar un camión y un vagón completos, logrando abastecer el mercado de esta ciudad durante unos días.

El señor Bauzá ha sido muy felicitado por sus desvelos para abastecer Sóller de patata.

La tradicional fiesta de San Mateo en Buñola

De la tradicional fiesta que la vaciada villa de Buñola dedica anualmente a su Santo Patrón, San Mateo, hogafío sólo ha tenido lugar, puede decirse, la parte religiosa, ya que, debido a las actuales circunstancias, no se celebraron como en años anteriores los festejos populares que constituían un motivo para que muchas personas de esta ciudad, así como de otros pueblos, acudieran a la expresada población el indicado día.

Por la tarde del lunes, día de San Mateo, la Banda municipal de esta ciudad, notablemente aumentada de músicos, se trasladó a la citada villa, asistiendo a la solemne procesión que se celebró en honor de dicho Santo, y después de este acto tuvo lugar ante las Autoridades un desfile de *ballillas*, Falangistas y elementos de Acción Popular, que amenizó también la referida Banda. Terminado éste, dirigieron la palabra al público el señor Alcalde y el Rdo. D. J. Font y Arbós, pronunciando unos bellos y vibrantes parlamentos patrióticos que fueron largamente aplaudidos.

En el tren de la noche regresó a esta ciudad la citada banda.

La matanza de cerdos de este año

El sábado último dió comienzo en esta ciudad la temporada de matanza de cerdos en gran escala por parte de algunos mataderos industriales de la misma, si bien esta matanza no alcanza en el presente año la proporción de los anteriores a causa de las anormales circunstancias y por las dificultades que existen en proveerse de determinadas especies necesarias para la elaboración de embutidos.

El hecho de que durante todo el año no haya perado la venta de carne de cerdo y de botifarrones ha restado parte de aquella expectación con que era esperado el principio de la matanza; pero, ello no obstante, no han dejado de hacerse gran número de ventas en las tiendas donde se expendían los despojos de las reses sacrificadas en los mataderos particulares.

Los precios de estos despojos son hoy algo inferiores a los de estos años pasados, a causa de la cotización que alcanzan actualmente los cerdos cebados, que se pagan estos días entre 11 y 13 pesetas la arroba.

Los precios al detall que se han fijado a los productos del cerdo, son los siguientes:

Costillas,	el Kilo,	a 2'50 ptas.
Hígado,	id.	a 3'00 »
Espinazo,	id.	a 1'25 »
Lengua,	id.	a 3'00 »
Riñones	id.	a 3'00 »
Ventresca	id.	a 3'00 »
Lomo,	id.	a 5'00 »
Carne magra,	id.	a 4'50 »
Botifarrones,	id.	a 3'00 »
Longaniza,	id.	a 4'50 »
Salchicha,	id.	a 5'00 »
Cara y morros,	id.	a 2'00 »
Pies	id.	a 1'50 »
Manteca,	id.	a 3'00 »
id. colorada	id.	a 2'00 »
Frito,	id.	a 3'50 »
Sesos,	a 0'50 ptas.	cada uno.

Se reanuda el servicio telefónico interurbano

Con autorización del Comandante Militar de estas islas, desde ayer han quedado reanudadas las conferencias telefónicas interurbanas en toda la isla de Mallorca, en la forma que se venía haciendo antes del movimiento salvador de España, pero con la expresa condición de la prioridad de los servicios militares.

Es un nuevo paso hacia la total normalización de los servicios públicos de nuestra isla, que esperamos será acogido con satisfacción por el pueblo sollerense.

Una disposición acertada de la Compañía del Ferrocarril

Verán nuestros lectores, por el anuncio que en otro lugar del presente número publicamos, que la Dirección de la Compañía «Ferrocarril de Sóller» ha dispuesto que en lo sucesivo los muchachos menores de catorce años no entren en ninguno de los departamentos ni terrenos de la estación si no van acompañados de personas mayores que les tengan a raya. Esta medida era sumamente necesaria, por los motivos expresados en el anuncio de referencia, pues que las libertades que esos muchachos se tomaban habían llegado ya al colmo.

Es digno de aplauso esta resolución, y por esto sinceramente la aplaudimos.

Bueno sería también que se procurara cortar otro abuso: el de la invasión completa del andén por el ingente público que a la llegada de los trenes, particularmente del de la noche, acude a satisfacer su curiosidad de ver quién llega o a solazarse con los compañeros que para retirarse allí se dieron cita. Esta excesiva aglomeración causa molestias a los viajeros, que, al bajar del tren, con grandes dificultades consiguen circular, y son muchos ya los que del tal abuso se nos han quejado.

CRONICA LOCAL

La labor de la Comisión en favor de los necesitados del Puerto

Prosiguiendo en su labor de socorro a las familias de los pescadores y demás personas necesitadas, de nuestro Puerto, que a causa de las circunstancias por que pasa nuestra isla se ven privadas de los medios necesarios para atender a su sustento, la Comisión que preside D. Damián Vinent, secundado por otros entusiastas y patriotas de aquella barriada marítima, ha venido prosiguiendo sus repartos de artículos comestibles, habiendo beneficiado a 39 familias, con 115 personas en junto.

Los víveres repartidos del 26 de Agosto de esta parte se clasifican en esta forma: patatas, 841 kgs.; cebollas, 334 kgs.; habichuelas, 198 kgs.; pastas, 224 kgs.; carne, 122 kgs.; panes de 2 kgs., 394, aceite, 140 litros; legumbres, 34 canastos y leche condensada, 48 potes.

Es de aplaudir el celo con que esta Comisión atiende a su cometido, por lo que se hace acreedora no sólo a la gratitud de los favorecidos sino también al aplauso y aliento de todo el vecindario.

El horario de trenes de Invierno

Entrará en vigor a partir del próximo jueves

La Compañía «Ferrocarril de Sóller» ha publicado el horario de sus trenes que ha de regir durante la temporada de invierno, o sea desde 1.º de Octubre inmediato al 30 de Abril del año próximo. Es el siguiente:

SECCIÓN PALMA - SÓLLER

Salidas Sóller	Salidas Palma
6'45	8
9'15	12
13'25	15
17'15	19'30

Los domingos y días festivos el tren que sale de Palma a las 19'30 lo efectuará a las 20.

SECCIÓN SÓLLER - PUERTO

Salidas Sóller	Salidas Puerto
6	6'30
7	7'30
8	8'30
9'5	9'30
10	10'30
11	11'30
12	12'30
13'5	13'30
14	14'30
15	15'30
16'5	16'30
17	17'30
18	18'30
19	19'30
20'35	20'55

Los domingos y días festivos por la tarde habrá servicio doble de tranvías, saliendo el primero de Sóller a las 14 y el último del Puerto a las 19'30, quedando restablecido desde dicha hora el servicio de los días laborales.

Estos días, en el servicio doble de la tarde los tranvías sólo llegarán hasta la parada de la Avenida de Cristóbal Colón, excepto los viajes que combinan con el tren, que llegarán a la Estación.

El tranvía que sale del Puerto a las 16'30 es el último que enlaza con el que sale de Sóller para Palma a las 17'15.

SOBRASADA

Fábrica en Lons-Le-Saunier (Francia)

Elaboración según las viejas costumbres mallorquinas.

Disponibles, la fresca, todo el año; es exquisita. Pida sin reparo; puede devolverla si no es a su gusto.

Precio: 22 frs. kilo; el postal de 4 kilos neto franco toda Francia 99 frs.

Dirigirse: JACQUES ROSSELLÓ

Vins en gros

7, Rue Lecourbe

LONS-LE-SAUNIER (Jura)

Los Crucifijos y Banderas Españolas en las Escuelas

Con el fin de dar cumplimiento a las disposiciones de las autoridades, referentes a la devolución a las Escuelas del Crucifijo y la Bandera Española, en tan mala hora mandados retirar, el día uno de Octubre próximo, a las nueve en punto de la mañana, se celebrará en el teatro Cine Kursaal, con toda solemnidad, la entrega a las Escuelas de la respectiva Bandera y Crucifijo.

A dicho acto asistirán las Autoridades militares civiles y eclesiásticas.

A dicha hora los maestros, tanto nacionales como particulares, acompañados de sus alumnos, deberán hallarse en el citado local, según las instrucciones que de antemano se les habrá dado.

También asistirán las Milicias juveniles para dar más realce a la fiesta, las cuales acompañarán en columna de honor los Crucifijos y Banderas Españolas a los respectivos colegios.

Para la organización de dichos actos el señor Alcalde ha nombrado al Maestro de la escuela de niños del «Grupo Escolar Bisbal», D. Miguel Guillem Monferrer.

No nos cabe duda de que los citados actos, además de alcanzar la mayor solemnidad, darán palmaria prueba del patriotismo y religiosidad de los señores Maestros y alumnos.

Funciones a beneficio de Falange Española de Sóller

Organizadas por la Empresa del Cine «Fantasio», de esta ciudad, tuvieron lugar el jueves último unas funciones cinematográficas con objeto de presentar en Sóller unos films de gran actualidad y al mismo tiempo celebrar un beneficio para la organización local de Falange.

Las películas que constituían la base del programa eran unas revistas de las recientes maniobras italianas por tierra y mar, y otra de las operaciones aéreas realizadas en la guerra italo-etíopica, que demostraban la potencia bélica de esta nación amiga y el grado de pujanza a que ha llegado bajo el poder del fascio. Las tres revistas eran muy interesantes y fueron muy celebradas por la concurrencia que asistió a su proyección.

Por lo que tenían de propaganda del ideario fascista, los elementos de Falange y del Ejército disfrutaron de una rebaja del 50 por ciento sobre el precio de las localidades.

La recaudación que se obtuvo fué de 378'15 ptas., correspondiendo la mitad al concesionario de la película y el 25 por ciento a Falange, cuyo porcentaje ha sido de 94'55 ptas., que han sido entregadas a los directivos de dicha organización, los cuales han agradecido cordialmente a la citada Empresa su generosa y laudable iniciativa.

Robo de dinero

La Benemérita del puesto de esta ciudad ha dado cuenta al señor Gobernador de que el vecino llamado Sebastián Colom Gamundi denunció que se había cometido un robo de dinero en la casa de su madre política, Margarita Coll Bauzá, sita en el punto conocido por Carreró d' En Figa, consistente en 300 pesetas.

La Guardia civil se personó en la casa donde el robo se había cometido; e interrogada la interesada manifestó que de la cómoda que tiene en su cuarto dormitorio le habían sustraído dichas 300 pesetas.

Examinados los cajones de la cómoda, vióse que la ropa que en ella había estaba en completo desorden.

Los cajones habían sido violentados, se supone con una palanqueta.

Se hacen pesquisas para detener al autor o autores del hecho.

SOLLER EJEMPLO DE PATRIOTISMO

En La Almudaina de hoy leemos las siguientes líneas, que por referirse a nuestra ciudad tenemos mucho gusto en reproducir y agradecer.

«Grande era la impresión que yo tenía acerca del patriotismo y la nobleza de esta hermosa Mallorca. Pero no creo exagerar si digo que Sóller me ha sorprendido grandemente.

Con motivo de la celebración de un mitin organizado por la Central Obrera Nacional-Sindicalista (Sección de Sóller), visité el pasado martes, día 22, este maravilloso pueblo—y digo maravilloso—porque Sóller es eso: una maravilla.

Centenares de falangistas paseaban por las calles con sus camisetas azules y el yugo y las flechas sobre sus corazones. Los «bailillas» y las mujeres, también falangistas, con sus uniformes, formaban legión.

El cine «Fantasio» se encontraba completamente lleno de público que esperaba con gran entusiasmo a los «oradores» que habían de explicarles que son y que harán los Sindicatos Nacional-Sindicalistas.

El acto transcurrió entre atronadores aplausos; no por la elocuencia de quienes hablábamos, sino porque el pueblo estaba ya harto de oír a charlatanes comunistas y masones que tantas cosas le prometían y en cuanto conseguían los votos se burlaban de él.

Ahora no son aquellos embusteros los que hablan. Ahora son hombres de pueblo, de este pueblo laborioso y honrado que, cuando quiso invadirlo la barbarie soviética, no vaciló en coger las armas y demostrar que estaba dispuesto a morir antes que verse gobernado por esa chusma de ladrones y asesinos que representan al «Imperio del Crimen».

No hace falta que yo diga cómo respondió Sóller a nuestro llamamiento para engrosar las filas de nuestros sindicatos.

Sólo con decir que en cuatro días se han inscrito más de las tres cuartas partes de la población, queda dicho todo.

Sollerenses: Estáis dando un gran ejemplo de patriotismo y comprensión. Este hecho que comento no es más que una nueva prueba de vuestro amor a España y vuestro entusiasmo porque sea Una, Grande y Libre.

Cuando las bandas de pistoleros a sueldo de la odiosa Generalidad de Cataluña osaron pisar esta españollísima Isla, Sóller envió a sus hijos para que, unidos con sus hermanos de toda Mallorca, expulsaran de nuestro suelo a los cretinos invasores. Pocos días después llegaban a Manacor seis vagones de diferentes productos que el pueblo de Sóller enviaba a los valientes que luchaban en el frente.

En la pasada semana visitó este pueblo el infatigable luchador señor Conde Rossi, y tan pronto como se conoció la noticia de su llegada, el pueblo en masa se lanzó a la calle para hacerle objeto de un entusiasta recibimiento, en prueba de agradecimiento y simpatía.

Así Sóller: Noble, laborioso, honrado, agradecido, y por lo tanto muy español.

Yo os prometí, sollerenses, que por todas partes que vaya he de decir esto. Y aunque no soy escritor, me he atrevido a trazar estas líneas, para empezar a cumplir mi promesa.—Antonio Hernández Botta. ¡Arriba España!»

De «Falange Española»

Noticario

La Secretaría de Falange Española nos comunica que ha trasladado su oficina al edificio social de los Sindicatos Nacional-Sindicalistas, calle de San Jaime, (frente al Cine Fantasio), y que está a disposición de todos los sollerenses de 11 a 1 mañana y de 4 a 7 tarde.

Ha sido nombrada Jefe de la sección femenina de Bailillas, o Milicias Juveniles, la señorita falangista Margarita Cardell Albertí.

Felicitemos a la Srta. Cardell por la distinción que ha merecido y le deseamos el mejor acierto en el desempeño de su cargo.

El movimiento nacional-sindicalista en Fornalutx

El miércoles por la noche se trasladaron a Fornalutx para celebrar un acto de propa-

da sobre los Sindicatos nacional-sindicalistas que en nuestra vecina villa se están también organizando, los falangistas Urbano Rosselló, Jefe Comarcal de dichos sindicatos y Antonio Colom, Jefe de Prensa y Propaganda de Falange local, acompañados de otros elementos de esta localidad. Fueron recibidos a la entrada de la población por la Sección Femenina y los Bailillas correctamente formados, por el Jefe de Falange, camarada Sebastián Albertí y el Alcalde, D. José Puig, falangista. Desde el balcón de una casa de la Plaza Mayor hablaron los ya dichos señores a la multitud congregada en términos patrióticos y enérgicos, y al mismo tiempo invitándoles a ingresar en los Sindicatos nacional-sindicalistas en formación. Después de ser obsequiados por las autoridades y las señoritas de Falange, fueron entusiastamente despedidos.

La organización de los Sindicatos

Completando la información que acerca de la organización de los Sindicatos Nacional-Sindicalistas publicábamos en nuestra Crónica anterior, hoy podemos añadir que han sido nombrados para ayudar a don Urbano Rosselló, Jefe Comarcal de dichos Sindicatos, D. Vicente Enseñat, para el cargo de Secretario de la Dirección, don Antonio Mayol para el de Secretario de oficinas y D. Antonio Pons, como Contador.

La división de los Sindicatos se efectuará en los gremios siguientes:

Del ramo de la construcción (albañiles y similares) y metalúrgico, fabril y textil, de la madera (carpinteros, ebanistas y similares), campesinos, pescadores, de hotelería y alimentación, dependientes de comercio e industria, del vestido, barberos, de transportes, bancario, servicios públicos, comunicaciones, profesiones liberales, servidumbre y universitario.

Suscripción voluntaria

al objeto de recaudar fondos para socorrer a las familias de los soldados de esta ciudad que están movilizados a causa del pasado desembarco de las hordas marxistas en nuestra isla.

	Pesetas
Suma anterior	1.375'40
D. Mateo Oliver Maimó	10'00
Mariano Viladomiu Frat	15'00
D.ª Francisca Colom Frontera	25'00
Suma	1.425'40

DONATIVOS MENSUALES

Suma anterior	720'00
Septiembre	
D. Antonio Pastor Gomila	25'00
Andrés Pizá Mayol	10'00
José Pizá Servera	5'00
Suma	760'00

DONATIVOS SEMANALES

Suma anterior	182'50
(Del 20 al 26 de Septiembre)	
D.ª María Martí Gamundi	2'50
D. Antonio Rullán Rullán	5'00
Gabriel Mayol Crespi	5'00
Jaime Scarcell	5'00
Jaime Alcover Coll	5'00
Ramón Escalas Morey	2'00
Gabriel Cabot Ripoll	5'00
Lorenzo Mayol Castañer	5'00
Bartolomé Casasnovas Garrau	5'00
Jaime Bernat Banzá	5'00
Pedro Juan Coll Morell	3'00
Miguel Bernat Ripoll	5'00
Rvdo. D. Miguel Rosselló Barceló	3'00
D. Benito Ripoll Coll	2'00
Familia Colom Casasnovas	10'00
Suma	250'00

Resumen

Suscripción	1.425'40
Donativos mensuales	760'00
Donativos semanales	250'00
Total	2.435'40

Télégrammes: ABEDE-Marseille

Téléphone C. 15-04

FRUITS FRAIS, SECS & PRIMEURS
ORANGES-BANANES

EXPORTATION - COMMISSION - CONSIGNATION

B. Arbona & ses Fils
MICHEL ARBONA FILS
SUCESSEUR

92-104, Cours Julien - MARSEILLE

EXPORTATION DE FRUITS ET LEGUMES DE TOUTES SORTES

ORANGES-CITRONS-MANDARINES
TOMATES-Saucisse rouge de Valencia
Spécialité de Prunes Japonaises Jaunes et Rouges

ARTICHAUTS du LLOBREGAT
Pommes de terre de Mataró
Choux - Choux-fleurs - Salades

Emilio GASCO-PRATS

PUEBLA-LARGA
(VALENCIA)
Téléphone 31

Calle Industrials
PRAT DE LLOBREGAT
(BARCELONE) Télég. 58

Expéditions rapides pour l'Étranger - Prix Modérés

Succursales de Transit
spécialisées pour le trans-
bordement des Fruits et
Primeurs aux frontières

José Gasco

CERBERE (Pyr.-Orlé.)
Téléphone 38
HENDAYE (Bass.-Pyrées)
Téléphone 210

FRUITS ET PRIMEURS

Spécialité: Oranges, mandarines, pommes de terre
nouvelles, dattes muscades

PIERRE BISCAFÉ

151, Rue Sadi-Carnot - ALGER

IMPORTATION - EXPORTATION - COMMISSION

Télégrammes: BISCAFÉ ALGER - ZERALDA - BISKRA

Succursales: ZERALDA (Rue de la Place)
BISKRA (17 Rue Cazenave)
AIN-TAYA (Avenue de la Gare)

Antigua casa **PABLO FERRER**

FUNDADA EN 1880

Expéditions de frutos primerizos y legumbres del país.
Especialidad en espárragos, melones, tomates y toda clase
de fruta de primera calidad.

ANTONIO FERRER

46, Place du Châtelet - HALLE CENTRALES - ORLEANS

Las mejores flores valencianas
puede adquirirlas

en la
IMPRENTA MARQUÉS-SOLLER



HOTEL RESTAURANT
DE MARINA

Plaza de Palacio, 10
BARCELONA

NUEVAS
E IMPORTANTES REFORMAS

Servicio Esmerado :: Baños ::
Agua corriente :: Ascensor

Asegurarán una estancia perfecta
visando la llegada con antelación

COMMISSION-CONSIGNATION

Expéditions de Fruits et Primeurs

A. VILLEDIEU

18, Rue Tiquetonne

(Halles Centrales) **PARIS**

Téléphone: Central 80-60
80-61 Jour et Nuit

ENTREPOTS D'ORANGES, CITRONS, MANDARINES & GRENADES

EXPÉDITIONS et EXPORTATIONS en FRUITS, PRIMEURS et LEGUMES
FRUITS FRAIS ET SECS

JEAN CASTAÑER

EXPÉDITEUR

18-et-22, Grande Rue VALENCE-sur-RHONE

Adresse Télégraphique:
CASTAPRIM VALENCE

TÉLÉPHONE 3-01

IMPORTATION EXPORTATION
MAISON RECOMMANDÉE

pour le gros marron doré ET CHATAIGNE, noix Marbo.
et corne fraîche et sèche.

EXPÉDITION IMMEDIATE

Pierre Tomas

Rue Cayrade DECAZEVILLE (Aveyron)

TALLERES DE CARPINTERIA Y EBANISTERIA
ALMACEN DE MADERAS DE

MIGUEL COLOM

Construcción de Muebles de lujo, estilos clásico y
moderno :: Especialidad en puertas y persianas
enrollables sistema americano :: Persianas catala-
nas :: Restauraciones de todas clases :: Decora-
ción e instalación general de mobiliarios

CALLE DEL MAR, 77
GRAN - VIA

SOLLER (MALLORCA)